

# POLITICA EXTERIOR

ENERO / FEBRERO 2005

VOLUMEN XIX

NÚMERO 103



Editorial

5

---

## Actualidad

¿Bush reivindicado?

9

---

*Jaime Ojeda*

Los próximos cuatro años de gobierno Bush van a ser "más de lo mismo". Su administración intentará, ahora sin rebeliones internas, consolidar los valores conservadores del Partido Republicano.

La reelección de Bush: el voto hispano

21

---

*Sergio Plaza*

Los sectores más conservadores de la sociedad estadounidense tienen miedo al multiculturalismo. ¿El resultado de 2004 augura que la fidelidad de los latinos al voto demócrata se reducirá?

España, Europa y la brecha transatlántica

30

---

*José Ignacio Torreblanca*

Construir una Europa fuerte y capaz de hacer oír su voz en todos los ámbitos es la mejor contribución que España puede hacer a sus intereses. EE UU será unas veces socio y otras rival.

---

*Servando de la Torre*

En 2007 España presidirá la OSCE y deberá moderar el debate con EE UU y la Comisión Europea. Un reto para la política exterior española hacia la UE y los restantes Estados euroasiáticos.

---

**Afganistán: Tras las elecciones presidenciales**

43

---

*Alfonso Daniels*

Las señales de reconciliación provenientes de Afganistán tientan a algunos a hacer comparaciones positivas con respecto a Irak. Cualquier predicción optimista es, sin embargo, prematura.

---

**El futuro de la monarquía saudí**

49

---

*Rafael José R. de Espona*

Los analistas estudian la posibilidad, escasa, de una revolución islamista en Arabia Saudí. La tensión política crecerá con la sucesión pero un esfuerzo puede ayudar a superar la crisis.

## Estudios

---

**EE UU: los próximos cuatro años**

59

---

*Norman Birnbaum*

■ George W. Bush deberá afrontar una serie de problemas que pondrán a prueba su capacidad de innovación y su comprensión de la realidad política. Su primer mandato puso en evidencia que pueda dominar esos retos, por lo que le restan cuatro años interesantes y turbulentos.

---

**La Europa de los ciudadanos**

73

---

*Alberto Navarro*

■ Es un buen momento para hacer balance del camino recorrido y reflexionar sobre qué Europa desean los europeos. Los éxitos del proceso de integración obligan a replantear la forma de avanzar, que debe ser a través de mecanismos democráticos, transparentes, legítimos y eficaces.

---

**Sí a la Constitución europea**

81

---

*Darío Valcárcel*

■ Si las consultas parlamentarias para aprobar la Constitución son favorables, el proyecto de una verdadera comunidad habrá dado otro paso decisivo. La UE ha conseguido avanzar entre muchas dificultades y la idea de Europa emerge al dotar a la Unión de personalidad jurídica.

*Jesús Gamallo Aller*

■ Es responsabilidad directa de los Estados de la UE articular el mecanismo preciso para que la integración europea no relegue a las regiones y CC AA a apéndices del núcleo decisorio de la Unión.

**Brasil, dos años de gobierno de Lula** 103

*Bruno Ayllón y Víctor García Guerrero*

■ Existen todos los elementos para que la asociación estratégica entre España y Brasil sea una realidad. En la relación bilateral predominan los contactos y la voluntad de estrechar vínculos.

**La guerra de Irak, una visión alternativa** 115

*Domingo del Pino*

■ La prioridad de la comunidad internacional debe ser poner fin a la guerra y organizar una democracia en el país. EE UU busca una solución pero parece difícil que vaya a lograrlo solo.

**El islamismo marroquí y la democracia** 129

*Mourad Zarrouk*

■ Los islamistas marroquíes no han aclarado todavía cómo piensan proceder para compatibilizar la democracia y los valores islámicos que son la clave del proyecto de Estado que defienden.

**El eterno asunto del Sahara** 139

*Cristóbal Ramírez*

■ España ha dado pasos destinados a buscar una vía de solución al contencioso que ella misma creó en 1975. Madrid ha pasado de ser un mero observador a convertirse en un agente activo.

**Las relaciones Europa-Asia y el papel de España** 147

*José Eugenio Salarich*

■ La UE ha conseguido lo que pretende desde hace 10 años: cerrar con Asia una relación multilateral privilegiada. El proceso ASEM se ha convertido en el referente básico del vínculo euroasiático.

## Libros

**Entre dos mundos, Felipe Sahagún** 159

**La revolución conservadora, Luis E. González Manrique** 164

**Historia de una catástrofe, Marcos Suárez Sipmann** 171